

Abstract

LÍMITES DE LA GOBERNANZA HÍBRIDA EN LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA EN CHILE: AGUA, COHESIÓN SOCIAL Y PARTICIPACIÓN FRENTE A LA EXTRACCIÓN DE LITIO

El cambio global hacia las energías renovables ha incrementado drásticamente la demanda de litio, posicionando al Desierto de Atacama como un sitio clave para su extracción. Las salmueras del Salar de Atacama se encuentran entre las más ricas del mundo, con concentraciones excepcionalmente altas de litio y mínimas impurezas, lo que hace que el proceso de extracción sea eficiente y económicamente atractivo. Sin embargo, esta zona no es solo un recurso productivo: es el territorio ancestral del pueblo Likanantay, quien ha habitado este lugar por generaciones.

En el norte de Chile, la rápida expansión de la industria extractiva ha dado lugar a arreglos de gobernanza híbrida que involucran a instituciones estatales, corporaciones transnacionales y comunidades indígenas. Estas interacciones son altamente disputadas y están moldeadas por marcos legales superpuestos, narrativas de sostenibilidad en competencia y luchas permanentes por los derechos indígenas.

Este estudio se basa en métodos cualitativos, incluyendo 40 entrevistas a profundidad y observación participante en múltiples localidades. El análisis se enfoca en tres dimensiones interrelacionadas del impacto socioambiental vinculado a la producción de litio: la escasez de agua, la cohesión social y la participación en los procesos de toma de decisiones. Estas dimensiones se examinan no solo como resultados de la gobernanza y las prácticas extractivas, sino también como espacios de disputa y resiliencia.

Asimismo, el trabajo explora el papel estratégico de las organizaciones no gubernamentales en el apoyo a las comunidades indígenas para movilizar conocimiento ancestral, instrumentos legales y redes de incidencia. A través de estos esfuerzos, las comunidades están redefiniendo activamente su posición dentro de la transición energética, proponiendo visiones alternativas de desarrollo basadas en el cuidado del territorio y la continuidad cultural.

Al situar estas dinámicas dentro de los debates más amplios sobre sostenibilidad, formulación de políticas y gobernanza de recursos en América Latina, este estudio sostiene que los modelos actuales de gobernanza presentan limitaciones importantes para construir trayectorias duraderas de sostenibilidad. Estas limitaciones surgen de la priorización persistente del crecimiento económico —principalmente a través de prácticas extractivistas— y de las asimetrías de poder presentes en los procesos de decisión. Como resultado, dichos modelos suelen reproducir desigualdades estructurales y degradación ambiental, en lugar de habilitar estrategias de desarrollo inclusivas y resilientes.